
看看水的颜色 闻闻水的味道

赵宝海：你先看看水是什么颜色？再来闻
闻水是什么味道？

庄子恩：赵伯伯，您手掌里盛着的水没有
颜色呀。而且，我也没有闻到什么味道。

赵宝海：你再从岸边向河水里面看，是不是
能清楚地看到水草，而且还有小鱼们在游来游
去。但是，你因为年龄小可能还不知道，20年以
前的辽河可不是这个样子。那个时候的河水像
是红茶的颜色，而且水的味道也不好——很呛
人。别说人类已经不能再取用辽河水，就连水
鸟也都不敢在辽河里休养生息。

庄子恩：为什么会出现这样的情况，难道是
大自然母亲难过得哭了吗？

赵宝海：辽河位列我国七大江河之中，由

铁岭汇集后经沈阳、鞍山在盘锦入海，可以说
是咱们辽宁名副其实的母亲河。辽河也是盘
锦最重要的河流，东起盘山县沙岭镇六间房
村，向西奔流而下在辽东湾入海，全长 115 公
里、面积 949 平方公里，贯穿两区两县，涉及人
口数量 40 万。在上世纪 80 年代，辽宁在能源、
冶金、机械等重工业领域快速发展，为我国工
业建设和经济发展作出重要贡献。但是，经济
的快速发展所带来的巨大能源消耗，以及沿线
城市排放生活污水等历史问题，让我们的“母
亲河”成为全国污染最严重的河流之一。

庄子恩：姥姥在哄我睡觉时常常说，她小
的时候经常去螃蟹沟抓螃蟹，那时的螃蟹沟水
是清的、味是甜的，螃蟹多到抓都抓不过来的

程度。但是，因为这里搬来了冒着黑烟的工
厂，不但再也抓不到螃蟹，而且还臭气熏天
的。姥姥后来说那里叫作“龙须沟”，虽然我不
太懂那是什么意思，但是我知道她是在说那里
非常臭。

赵宝海：辽河污染，不仅给城市居民造成影
响，也让农民伯伯们无法灌溉农田，无形中还制
约着城市的快速发展。从 1997年开始，辽宁花
费大力气治理辽河，也是历届辽宁省委、省政府
的主要工作内容，务必将碧水蓝天的辽河还给
辽宁 4300 万人民。咱们辽宁人讲究的就是个

“信”字，说到就要做到，以铁的决心、铁的手腕
和铁的心肠，在辽河治理过程中实现历史性突
破，不但理念先进，而且结果也更加喜人。

让人流连忘返的盘锦辽河湿地公园依河而建，自东向西奔流而下的辽河在此呈现水天一色，是盘锦辽河治理保护与生态文明
建设的杰作。赵宝海蹲下身用双手捧起清澈的辽河水，递向身旁还是似懂非懂年龄的庄子恩……

赵宝海（右）拉着小子恩的手告诉她，辽宁人要爱护自己的母亲河——辽河。
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庄子恩
2013年出生，经常跟父母参加环保公益活动，而且已经成

为当地年龄最小的环保志愿者。

赵宝海
盘锦市水利局党组成员、副局长，参与辽河盘锦段污染治

理工作多年，见证了辽河摘掉重度污染帽子的历史时刻。
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赵宝海：辽河主要有三大污染源，分别是工
业污染、生活污染和生态破坏。比如说造纸时所
产生的污染物质，再排放到辽河里就产生工业污
染，而且在工业污染中所占比例很高。为此，咱
们辽宁省关停 400多家造纸企业，其中有近 300
家限期不达标企业被彻底关停。我们日常生活
中产生的污水也会造成污染，所以就需要把污水
先经过处理才能排放到河水里，为此咱们省投入
巨资建设99座污水处理厂。

庄子恩：那后来呢？大自然母亲应该不会
哭，反倒是会开心地笑起来吧？

赵宝海：是的，没有错！通过治污项目的实
施和多措并举，辽河水质明显改善、效果显著。
比如在我们的家乡盘锦，2011年辽河干流消灭劣

V类水质，2012年各支流消灭劣V类水质，进而
在2013年通过国家有关部委验收，圆满完成摘掉
辽河重度污染帽子的任务。在那年，辽河通过国
家发改委、环保部、监察部、财政部和水利部考核
组的考核评估，率先从全国“三河三湖”重度污染
名单中退出，4300万辽宁人民期待的碧水蓝天终
于重现辽河沿岸。

庄子恩：妈妈也常常跟我说，以前的辽河
不但没有现在清澈，而且河道也没有现在这
样宽敞。

赵宝海：盘锦市2002年在全省率先提出“生
态立市”发展战略，在2016年提出“到2020年建
成国家级生态文明示范市”的奋斗目标，成为全
省首个在法制化、规范化、制度化层面实施生态

文明建设的城市。辽河治理绝不是一朝一夕，虽
然在2013年辽河摘掉重污染的帽子，但是盘锦已
经着眼于未来推进长效治理。比如，2013 年我
们在辽河干流盘山闸至曙光大桥之间，为全面
打通辽河生态通道完成近3万亩河滩地退耕，为
修复滩涂生态坏境，还在辽河入海口退养滩涂10
万多亩。

庄子恩：我记得幼儿园老师告诉过我们，这
些年咱们盘锦新增湿地近4万亩，尤其是动植物
数量有着明显的增多。比如说，2015 年有 1532
只白鹳迁徙到辽河保护区，每年进出辽东湾的斑
海豹有2000多头。而且，盘锦有丹顶鹤、白头鹤
等9种国家一级保护动物，还有黑嘴鸥繁殖种群
万余只、是全球面积最大的黑嘴鸥繁殖基地。

徜徉在初冬时节的辽河岸边，夏季短暂的阳光照在水面，却依旧能够出现波光粼粼的景色。此时此刻，一只野鸭从岸边的芦苇
后游到水面上，另外三只野鸭也紧接着依次出现在视野里，伸长脖子向岸边张望的同时，恣意畅游在辽河里。

庄子恩：妈妈跟我说，看湿地不用去西溪，盘
锦的湿地更漂亮。而且，就在现在我们来到的苇
海蟹滩。

赵宝海：盘锦是世界上唯一同时拥有“世界
最大的红海滩”和“世界第一大滨海芦苇沼泽湿
地”的城市。湿地，不但对地球的绿肺起到调节
气候的作用，还能改善水质，并给动物们提供食
物。盘锦有各类湿地面积总计374.4万亩，是“中
国最美丽的六大湿地”中的一个。近些年我们开
展退耕还湿等举措，仅红海滩的面积就扩增到10
万亩。

庄子恩：大人们常常说人要与自然和谐共
生，如果我们善待大自然，那大自然也一定会善
待我们。

赵宝海：首先，通过河道治理项目和水环境

综合整治项目的建设，减少河水对河岸的冲兑并
稳定河势确保堤防的安全，顺利通过连续5年，特
别是2013年大洪水和2016年强降雨考验；其次，
盘锦大米、盘锦河蟹等均为国家地理标志保护产
品，真正把践行“绿水青山就是金山银山”理论落
到实处；最后，以湿地公园、芦花湖为代表的亲
水、近水休闲和健身场所的建设，形成人与自然
和谐共生。

庄子恩：这个我也知道，比如说“稻蟹共生”
就是盘锦生态农业的亮点。“水稻护蟹、蟹吃虫
饵、蟹粪肥田”的天然食物链，保证了整个水稻种
植过程的生态环保，保留了水土的清澈纯净。
地里的农民伯伯们种地也基本不用化肥，幼儿
园老师说那种做法叫做“生态农业”，全市有机、
绿色和无公害农产品认证面积有100多万亩。

赵宝海：盘锦的生态环境好，经济发展也就
健康向上，叔叔阿姨家里的收入就高！比如，
蜚声世界的红海滩，每年都吸引数以万计的游
客到盘锦。叔叔阿姨们来到盘锦，首选住在散
落在美丽乡村内的民宿，闻闻泥土的芬芳，回
味小时候的游戏，再来一碗地道的农家风味，晚
上抬头就能看到辽阔的星空。正是因为良好的
生态环境，让盘锦人均GDP连续8年全省第一，
农村人均可支配收入同样排在全省首位。所
以，赵伯伯要好好嘱咐小子恩，子恩长大后也要
向盘锦的前辈学习，像保护自己的眼睛一样去
保护湿地。

庄子恩：我记住赵伯伯的话了，我现在先从
身边的小事做起，长大后一定不忘记伯伯的嘱
托，爱护环境。

蔚蓝的辽东湾，为斑海豹产仔铺好温暖的产床；嫣红的翅碱蓬，为黑嘴鸥的婚礼铺开红色的地毯；浩瀚的芦苇荡，为各类水禽迁
徙提供绿色的中转站……在盘锦西郊的鼎翔苇海蟹滩，这里既有清澈的河渠，又有茂密的树林，还有壮观的苇田。

保护起来

盘锦是一座与改革开放 40 年同步成长的
年轻城市，也是一个辽宁改革开放生态文明建
设史的缩影。记者在盘锦市采访时相继到访辽
河湿地公园、鼎祥集团苇海蟹滩，以及芦花湖、
十里花溪、红海滩国家廊道和鼎祥鸟乐园，这里
不但为市民提供了休闲和健身场地，同时也具
备较高的旅游产业开发价值，是盘锦人与自然
融合发展历程最有力的见证。

无论是盘锦市水利局副局长赵宝海，还是
盘锦市相关委办局的有关负责人，嘴边常常说
起的就是“制度”与“法治”。盘锦市制定出台并
深入实施《盘锦市关于加快推进生态文明建设
的意见》，科学编制了《盘锦市国家生态文明建
设示范市规划》,对全域生态文明建设作出顶层
设计；加强自然生态环境保护法治建设，盘锦市
编制实施了《盘锦市城市湿地资源保护规划》

《辽河口国家级自然保护区管理办法》，用律法
把盘锦湿地这块人类共有的瑰宝保护起来。

在辽河口国家级自然保护区入口，有管理
人员严格把守着，未经允许，禁止任何人员和车
辆进入。正是得益于严格的制度和法治，辽河
生态系统呈正向演替之势：盘锦市辽河干流河
道水量大幅度增加，新增湿地 2567 公顷，植被
覆盖率由建立自然保护区初期的 15.2%增长到
现在的 88%；生物多样性快速恢复，干支流内鱼
虾数量明显增多，水禽数量也明显增加，2015 年
迁徙到辽河保护区的东方白鹳数量达 1532 只，
创历史新高，辽河入海口的斑海豹种群在逐步
扩大，吴家大湾等地已成为新的鸟类栖息地。

1 月 10 日，召开的鞍山钢铁集团公司
第十届职工代表大会第十三次会议传出喜
讯：2013 年，鞍山钢铁集团公司围绕扭亏增
效目标，积极“调模式、增产量、促研发、谋
改革”，外部降采提价、内部挖潜增效，扭转
了生产经营的被动局面，全面完成各项生
产经营任务，实现销售收入 933 亿元，同比
增加 17 亿元，成功实现扭亏为盈。

6 月，忠旺集团新建成的深加工中心顺
利通过了相关政府部门的安全竣工验收审
核，正式投入生产，已开发出工业用铝制托
盘、全铝半挂车、消防车、油罐车、高寒高铁
车厢、公交客车、建筑模板等一系列具有巨
大市场潜力的高附加值深加工产品，提升
了集团的整体盈利能力，成为集团日益重
要的利润增长点。

8 月 31 日，中华人民共和国第十二届
运动会在辽宁省沈阳市隆重开幕，是近 30
年来首次在白天举行全运会开幕式——为
办成一届“全民参与、回归体育、节约朴素”
的全运会，十二届全运会组委会贯彻落实
党的十八大以来中央关于改进工作作风、
反对铺张浪费、开创赛会新风的要求，改变
了 1987 年六运会以来晚上举办开幕式的惯
例，改为白天举办，不燃放焰火，而且取消
大型文艺演出，改为深受群众欢迎的全民
健身展示。

9 月，华晨宝马研发中心一期工程投入
使用。自成立以来，华晨宝马的本土研发
活动不断拓展，研发能力不断提升，研发设
施日趋完善。

良好的生态环境与经济发展相得益彰。

辽河
2013年 2013年初，辽河水质达到国家标准并通过考核评

估，率先从全国“三河三湖”重度污染名单中退出。


